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腾格尔一曲悠扬的 《蒙古马》 与背
景屏上的蓝天白云共同营造出旷远的草原
情境，舞蹈家贾作光扮马起舞，精神抖擞，
丝毫看不出这位矫健的舞者已过耄耋之年。
与此同时，著名画家冯远潇洒挥笔，当歌舞结
束，一匹栩栩如生的骏马已经在其笔下“奔
腾”，画作题款为“辞旧岁迎新春，奔马通衢大道
行”。#位艺术家将不同的艺术表现形式融合
在一起，现场结缘，共同演绎“龙马精神”，
表达美好的新年祝愿。

在中央电视台音乐频道《翰
墨音缘》特别节目“马年吉祥，
喜迎新春”的录制现场，著
名主持人赵忠祥，京
剧表演艺术家梅
葆玖、李丹
阳，著名
画 家

彭书民、王阔海、吴欢，书法家李铎、赵立凡、
姚明、罗杨，歌唱家李谷一、戴玉强、张也等
作为嘉宾出席，当天的场景可谓“谈笑有鸿儒，
往来无白丁”。围绕节目主题，书法、绘画、音
乐、舞蹈等领域的名家大师各显所长，通力合
作，交友结缘，共贺新春。

“金蛇狂舞辞旧岁，万马奔腾迎新春”。
二胡演奏家陈耀星一家三代合奏《赛
马》，为大家呈现了万马奔腾、蹄声
“得得”的壮观场面，听来使人仿

佛置身于千军万马在草原
上狂奔的场景，心潮随
着跳荡的节奏而起
伏。歌曲联唱环
节，彭书民
与扎西
顿

珠合唱《骏马奔腾
保边疆》，王阔海与
管波合唱 《北京一
夜》，吴欢与乌兰图雅
合唱 《套马杆》，展现
了画家们鲜为人知的音乐
才华，现场气氛一下被推
向高潮。

在刘媛媛演唱《天地一幅
画》、《国家》的歌声中，赵立凡、
姚明、罗杨、赵忠祥等为现场完
成的画作题字，前面几位书法家都
是为人熟知的，但赵忠祥精通书法
是否让人耳目一新？其实，赵忠祥不
但会写字，还擅长画驴呢。

该节目由申整齐担任总导演。“太
阳举起金色的酒杯，把灿烂的光芒送给
您，月亮举起银色的酒杯，把温馨的亲情送
给你……”节目尾声，戴玉强、殷秀梅唱起
《为祖国干杯》，全场嘉宾起立，为明天“干

杯”，为祖国的马年贺喜！北京电视台春晚正在紧张筹备中。总导演孙仝介绍，几个月来，导
演组到民间广泛采访、采风，获得了大量创作灵感；晚会在舞美方面将实
现最大程度上的突破，拒绝奢华与铺张；节目方面也将以独具匠心的细节
来打动观众，力求带给观众一场温情春晚。
晚会不仅云集了杨洪基、刘炳义、李光曦等众多实力派歌唱家，刘佩

琦、赵毅等热播影视剧明星，郭冬临、何云伟、李菁等笑林高手和华晨宇、

姚贝娜、艾
菲等选秀大咖，
还邀请到了 《最美
和声》 导师萧敬腾与
他的爱徒、冠军选手肖懿
航亮相晚会现场。通过《爸爸
去哪儿》 再度引发观众强烈关注
的林志颖等过去一年中炙手可热的艺

人也将加盟。
作为今年北京电视台春节联欢晚会的一大创新举措，

自 +'&#年 &&月开始，剧组发起了题为“描绘北京的春天”的活
动，面向全北京年龄在 (.&+岁之间的小朋友，征集他们对于春天
的想象。两个多月来，剧组收到了一万多件作品。经过导演团队和专业
人士集体评判，筛选出部分画作，将成为今年晚会现场舞美的一部分。
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导演闫建钢
两眼炯炯有神，自信、

直爽，讲话很有感染力。
他 &!岁因文学特长被部队特招为宣传队

创作员，“当时环境很严酷。工程部队在新疆
修筑从独山子到库车横跨天山的公路，队
里有演出，什么时候需要你，什么时候就
要去！为了一专多能，有时也要去话剧场
里跑一跑，我甚至吹过长号。”他虽然
对那段艰苦的岁月略微皱眉，但神情中不乏自豪和眷恋。

“小时候爱翻古典名著，喜欢看书！”喜爱看书的闫
建钢同样因为文学特长被调至兵总总部报任编辑，这
个略带文学气质的男青年有了新的目标———上大学，
一是因为渴望知识，二来有着对年少断学的遗憾。
“我的梦想是北大。因为艺术系先招生，适应考场，
机缘巧合，考取了中戏导演专业。”

闫建钢是个有话要说的导演，他的代表作
《赵氏孤儿》 和 《尘埃落定》 都是想唤回一些
东西。“好文本经得起时间的考验，流传百
世仍有生命力。《赵氏孤儿》有当代社会的
读解价值，因为传统英雄式人物可以和当
今社会做一个观照。当今社会迫切需要
支撑中华民族绵延不息的传统价值观和
道德观来点醒。我拍它，希望能够让
今天的人们有所思，有所感。”

“一个导演要具有责任感，他的
收视率就是共鸣。”拍摄了众多主
流价值观的电视剧的闫建钢说：
“作为一个导演，要有所担当。
相对于现代社会，我们‘"'

后’可以说是生命成本比较
高———年轻时候几乎没有什
么投机的机会，付出十分
也只能得八分，甚至只
有三分。深受传统文化
影响的我，觉得个人
的力量就算再微薄，
也有责任去尽。面
对价值观、道德
感的沦陷，既然
还有人找我拍
片，我就希
望作品能够
有 所 呼
吁。”
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&&" 周年及他的长
篇小说代表作 《四世同

堂》 创作 <' 周年，北京市曲剧
团近日开始在天桥剧场上演根据老舍

作品改编的 《正红旗下》、 《骆驼祥子》 和
《四世同堂》 #部经典曲剧大戏。北京市曲剧团团长
孙东兴介绍，曲剧团将把今年打造成“老舍年”，
除了贯穿全年的曲剧演出，还将注册成立老舍艺
术剧院。

北京曲剧和老舍先生颇有渊源。&$"+ 年，
老舍先生就创作出剧本《柳树井》，并建议将当
时的曲艺剧命名为“北京曲剧”。“北京曲剧”
的诞生弥补了北京地域在历史上没有自己地
方戏曲的空白。

相比过去，此次上演的作品更贴近原
著。《正红旗下》 导演顾威说，这部剧诞
生 &' 年了，始终靠近老舍已有的东西，
而不附加东西，此次上演，更曲剧化、
地域化、民俗化。《骆驼祥子》导演张
树勇表示， 《骆驼祥子》 还原了老舍
创作的本意，不是像过去那样宣讲祥
子和虎妞的爱情，“而是更贴近老舍
先生本意，揭示在当时的背景下，
一个对生活充满希望的青年人是怎
么一步步走向堕落的”。

老舍之子舒乙表示，北京曲剧
团选择这 #部剧演出，很有眼光；
注册老舍艺术剧院是很“英明
的”。他说：“曲剧的表演非常接
近老百姓。北京曲剧团的演员
很会表演，不带扩音器，最后
一排观众都能听见。”

艺术名家
聚首《翰墨音缘》

范晓毓

北京电视台打造温情春晚
思 余

“警匪片”贺岁 你接受吗？
苗 春

北京电

视台主持人

春妮和“描绘北京

的春天”获奖同学
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+'&#.+'&( 贺岁档，是由一部警匪片《扫
毒》拉开帷幕的，接下来，《风暴》、《控制》、《警
察故事 +'&#》等警匪片次第登场。值得关注的
是，这些影片大多由北上的香港电影人担任主
创，是“港式警匪片”。有媒体说，中国内地的
“贺岁鼻祖”冯小刚 +'&+年以一部讲述苦难的
《一九四二》闯入贺岁档，失意票房，却见证了
徐峥喜剧《人再囧途之泰囧》创造的奇迹；+'&#
年底冯导改弦更张回归喜剧，推出《私人订
制》，却发现自己的竞争对手，竟是一群手持军
火、满脸戾气、操着香港普通话的“警匪”。

其实，贺岁档“港式警匪片”扎堆，是近年
来北上的香港电影团队大举推出警匪片，取代
日渐式微的华语古装武侠大片的缩影。《寒
战》、《毒战》、《盲探》、《同谋》、《大追捕》、《窃听
风云》第一部、第二部……近年纷至沓来的这
些警匪片，大都取得了较好票房，有的还产生
了较大影响，获得了观众认同。

为什么“港式警匪片”近来高产

香港电影研究专家、中国艺术研究院影
视研究所副所长赵卫防认为，今年影坛港式
警匪片较多，主要是受到去年 《寒战》 的带
动。“《寒战》不仅在内地取得两个多亿人民
币的高票房，在香港的票房也达到 (#''万港
元，为当年华语片票房第一，说明这类影片
在两地都有一定的市场需求，而香港电影人
一向是什么片子火爆马上跟拍，北上以后也
没有改变这个习惯。”
“港式警匪片”增多的另一个原因，是多年

来在华语影坛一直占据显赫位置的古装武侠
大片近年来严重同质化，质量越来越差。动作
悬疑、警匪片的崛起，被视为“反同质化”努力
的一个成果。北京剧角映画文化传媒有限公司
做过《毒战》、《扫毒》、《逆战》、《全民目击》等影
片的营销宣传，其创始人、,@A梁巍说，“+'&+、
+'&#年古装片、武侠片江河日下，自徐克的《龙
门飞甲》取得!个亿票房以后，古装、武侠类电
影就不是大家想拍的了，风险越来越大，制作
费用又高，《王的盛宴》、《血滴子》等票房也不
好。可是大家在大方向上能选择的类型其实并
没有想象的那么多，警匪类是比较容易让人看
清楚的一种类型”。

警匪片呼啸而至，观众也比较买账：目
前， 《风暴》 票房超过 # 亿元， 《扫毒》 超
过两亿元。

但是，赵卫防指出，这些警匪
片的票房虽然不低，但也
都没有冠绝贺岁
档 的 实
力。

原因首先在于一个档期挤了多部同类型的片
子，容易造成观众审美疲劳，每部片子的市场
潜能都得不到很好发挥；其次，这些警匪片也
有了“同质化”的问题，“总的看来都偏于动作，
却没有《寒战》那样的叙事张力，没有讲好故
事，线索混乱，不能满足观众的心理需求。”赵
卫防说。而梁巍认为，警匪片可能根本就不会
爆发出很大空间，票房极限就是三四亿元，“港
式警匪片从《无间道》到现在没有非常大的突
破，类型创新很不容易。”

“如果你有 !""" 万，最佳
选择是拍部警匪片”

“有#'''万元到!'''万元之间的投资，做
警匪片的成功率最高，所以大家都看好这个类
型。”梁巍说，尽管警匪片不容易突破票房极限，
但是也不会太低。以香港电影人为主体力量，有
追车、爆破这些可视性很强的场面，“只要演员
搭配得当，一二线大牌撑得住，警匪片
是可以稳赚不赔的。”

梁巍说，+'&( 年
电影市场上仍
然 会

有大量警匪片。他还透露，剧角映画自家也
计划在近年拍三四部偏警匪类型的片子，虽
然不是纯警匪。他现在考虑的是怎么经营市
场，如何抓住观众进行题材创新以及采取什
么样的讲述方式。

赵卫防也认为，类型片中警匪这一类型
的创作、拍摄相对容易。他指出，香港警匪
片历史较长，类型创作模式成熟、完整，各
类元素齐备，观众需要的都能看到，坏人、
警察的形象都全方位立体化，也体现人性弱
点等，“什么时间做什么事，按照套路来，
拍完后大概就是一部过得去的警匪片。”

虽然已经高度类型化的爱情、喜剧电
影现在大热，但是，梁巍认为，“喜
剧是很难拍的，今年就没有
什么喜剧出来；爱
情片方面，
《被

偷走的那五年》也做到了近乎极致。即将上马的
《盗墓笔记》、《鬼吹灯》等大片，投资风险巨大。”
所以，选择警匪这个类型，就更加顺理成章。

审查尺度对于警匪片而言是一个比较敏
感的话题。但业内人士认为，从被称为“港导北
上漂#内地警匪片标杆之作”的《毒战》过审，
可以看出内地电影审查尺度的放宽，其中的缉
毒者吸毒、死刑直播、枪杀警察等极至场面均
得以保留，说明警匪片已经取得了更大的空
间，令人感到欣慰。梁巍说，由于不断探索和实
践，警匪片中一些原本不容易解决的问题，现
在可以通过修改剧本、寻找新的技术手段或者
到国外拍摄顺利解决。成龙等的《警察故事
+'&#》 已经有北京市公安局的参与，拍警匪
片的电影人越来越不用担心。

警匪片还需不需要“港味”

如今 ('岁以上的观众都依然怀念着二三
十年前吴宇森、林岭东等拍摄的那些警匪电
影，兄弟生死情谊，英雄豪气干云，仿佛有无穷
的魅力。而现在这些“港式警匪片”，打得热闹，
炸得痛快，却似乎只是让观众消费那些极致化
的动作和场面，缺少了更多令人回味的东西，
《风暴》中将香港中环炸掉的超大场面、#B技
术首次应用等为警匪片加分的举措，反倒成了
被诟病之处。

赵卫防说，从上世纪 <'年代起，香
港警匪片就已经比较注重人文
观念，表现的极致化以
及注重细节、叙
事 流

畅、逻辑性强都是其优点。“多年来，北上的香
港电影人曾经也有过水土不服，但在长期融合
过程中，已经适应了大中华观众，内容上慢慢
融入社会主流价值，修正了对罪犯有很大同情
的那种对个体人的过分关注，体现家国情怀，
电影空间也得以放大。”他认为，今后的警匪片
应该将动作、悬疑进行更好的结合，“动作方面
目前已经到达顶峰，悬疑元素还应该得到特别
的加强，提高叙事智慧。”他认为，我国上世纪
五六十年代曾经有过很多“反特片”，案件层层
深入，最后真相大白，特别好看，现在的警匪片
也许可以借鉴。

如果说《毒战》、《扫毒》等还保留了港片的
部分传统，那么由年轻导演执导的《寒战》、《风
暴》，“港味”已经不重。梁巍对此的看法更新
颖、开放：“原本的所谓‘港味’已经过去 +'年，
年轻导演更职业化，影片的商品性更重，已经
具有了大国际化的阵容，类型也有所变化，老
导演拍不出这样的片子。”更重要的是，“无论
大陆、香港、台湾的年轻观众，都不会在
意一部影片里面到底有几个台
湾的、几个香港的、几个大
陆的演员，他们已经没
有明确区分港台大陆
的概念。年代、环
境不一样了，三地
的年轻人有着共同
的时代背景，接受
的是新的文化，新
导演也会更尊重电
影市场，台、港、
大陆应该携手创
造 新 的 华 语 电
影。”

近年
内地

公映
的部
分

警匪
片


